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Д е м о к р а т и я  д е л а

Завершила работу XIX Всесоюзная 
конференция КПСС. Но слово «за
вершилось» с полным основанием мож
но отнести только к конкретному собра
нию коммунистов, представляющих всю 
партию во Дворце съездов. Это собрание 
без всякого преувеличения приковывало 
внимание людей, с неведомой для нас уже 
за многие-многие годы интенсивностью 
ввергая казкдого в самую гущу политиче
ской дискуссии. За четыре дня работы 
конференции политическое самосознание 
народа решительно продвинулось по путям 
перестройки, добавило гарантий ее необра
тимости. Более того, идейное влияние 
конференции само по себе предопределя
ет возможность не менее быстрого, широ
кого и глубокого поворота в практических 
делах.

Вот в этом смысле жизнь XIX партий
ной конферёнции только начинается. Из
влечь максимум уроков из содержания 
дискуссий, чтобы в любой ситуации сегод
няшнего дня «стрелка души» каждого не

металась, была направлена по одному кур
су — курсу обновления, курсу перестрой
ки. Извлечь урок демократии и гласности, 
умения отстаивать свою точку зрения, 
пример чему много раз показывали деле
гаты. И, наконец, понять, что сегодня 
судьба перестройки, судьба так обнадежи
вающей обстановки открытости, гласности, 
демократии зависит от практических ре
зультатов. Сегодняшний этап жизни про
шедшей конференции — это превращение 
конструктивной демократии слов в резуль
тативную демократию дела.

Вчера в зале обкома КПСС и облиспол
кома состоялось информационное совеща
ние. Делегат XIX Всесоюзной партийной 
конференции первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев рассказал участ
никам встречи о работе конференции, пер
воочередных задачах, вытекающих из при
нятых ею документов для деятельности 
партийных организаций, советских орга
нов, ответил на многочисленные вопросы.

Во встрече принимали участие делегаты 
конференции В. И. Башев, П. В. Голубев. 
В. Е. Зуев, В. М. Кетов, А. С. Зарембо, 
А. Е. Высоцкий, Б. А. Мальцев, Н. В. Ми
хайличенко. Ф. Г. Гарипов.

Д Н Е В Н И К  С Т Р А Д Ы
Идет ударный месячник по заготовке кормов. Хозяйства 

включились в него, имея некоторый задел по запасу кормов, 
созданный в июне. Всего на 4 июля было заготовлено по 
0,85 центнера кормовых единиц на условную голову скота, 
чуть больше — всего на 0,05, ~  чем в прошлом году. Боль
ше всех пока накоплено кормов в хозяйствах Шегарского 
района — по 2,2 центнера кормоединиц.

Свыше центнера даормоединиц на условную голову 
скота запасено в Кожевниковском, Зырянском и Перво
майском районах. В шегарском колхозе «Рассвет», кото
рый обычно не был в передовиках, заготовлено по 4 
центнера кормоединиц на условную голову скота. Здесь 
сполна использовали возможности озимой ржи, как 
стартовой культуры при {заготовке кормов, а сейчас уже 
приступают к закладке сена на установки активного вен
тилирования. Столько же кормов накоплено в совхозе 
«Южный», по 3 центнера кормоединиц запасли кормо- 
заготовители Кожевннковского совхоза «Авангард».

В области заготовлено 40.938 тонн сенажа. Лучший 
результат у шегарцев, выполнивших план по его заклад
ке на 36 процентов. В Шегарском и {Кожевниковском 
районах заготовлены первые тонны сена. Косовицу трав 
также наиболее организованно ведут кормозаготовители 
этих двух районов.

Под тенью 
вчерашнего дня
Н а ч а л а с ь  к о р м о з а г о т  о в и т е л ь н а я  

к а м п а н и я  в М о л ч а н о в с к о м  р а й о н е

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

Заведующую сельскохозяйственным отделом Молча- 
новского райкома партии Е. Я. Гайдученко смутил воп
рос: из чего исходили, официально .«постановляя», что 
район должен уже в июне накопить на условную голову 
скота по 2,5 центнера кормоединиц? Ведь мало-мальски 
вдумчивые расчеты показывают; н единица никак не Из
бирается... «Это исходило не от райагропрома», — ук
лончиво сказала Елена Яковлевна.

— Дело было так.— рас
сказывала председатель 
профсоюзного ко.митета сов
хоза «Знамя» Татьяна Гри
горьевна Ткаченко, — При
ехали к нам товарищи из 
райкома партии, организова
ли что-то вроде экстренного 
собрания, призвали наших 
кормозаготовителей ударно 
поработать. Тогда мы и ус
лыхали про эту цифру. На 
возражения, что это не ре
ально для нас, отреагирова
ли прямо-таки убийствен
ным вопросом; «Выходит, 
вы против высоких резуль
татов?». Конечно, .после та
кого поворота пропала охо
та спорить...

К сказанному следует до
бавить, что прошло это 
«мероприятие» в хозяйстве, 
которое практически к кор- 
л(озаготовкам не подготов
лено; техника еще в ремон
те, потому что запчасти 
«искать да' искать», чис
ленность отряда до сих пор 
не определена точно, гак 
как администрация и не ду
мает заключать с механиза
торами подрядный договор.

— А в договоре — вся 
суть, — пояснил начальник 
комплексного механизиро
ванного отряда Виктор Ми- 
хай.тович Александренко.— 
Будь он у нас на руках, во 
всех подробностях, особенно 
по оплате, подготови
тельный период, я уверен, 
давно бы завершился.

Выяснилось, что коллек
тив этот существует не пер
вый год и не первый год 
сполна испытывает на себе 
хЬлод бюрократичеокого 
равнодушия. Уж, казалось 
бы, свои, совхозные, руко
водители должны пони
мать и.беречь «александрен- 
ковцев», на плечах которых 
по сути дела весь объем 
полевых работ хозяйства. 
Ничего подобного. В про
шлом году, например, отряд 
получил по 16 центнеров 
зерновых с гектара — при
мерно вдвое больше «тради
ционного фона». А в оплате 
людей крепко обидели. В 
нынешнюю посевную глав
ный агроном В. Н, Носов 
находился «в капитальном 
загуле», так что Алексан
дренко с его ребятами дове
лось полностью решать все 
задачи. Горе-агронома от 
должности отстранили, но 
сохранились безответствен
ность и неорганизованность, 
исходящие от управленче
ского аппарата. Бухгалте
ров и экономистов не до
кричишься. Директор совхо
за Н. В,, Шевцов, будто за
быв о кормозаготовках, за
нимается только строитель
ными делами.

— Так что, если учесть, 
что у нас вообще нет произ
водства витаминной травя

ной муки, непонятно, зачем 
понадобилось навязывать 
совхозу те самые 2,5 цент
нера кормоединиц... Видать, 
красивые инициативы еще в 
моде? — так завершил свой 
невеселый рассказ Алек
сандренко.

О бедах и неурядицах, не 
позволяющих мехотряду 
стать крепким, независимым 
от чиновничьего произвола 
подразделением, знает се
кретарь партийной органи
зации совхоза Тамара Ми
хайловна Вуцан, А вот 
в(никнуть, разобраться, по
мочь — до этого не дохо
дит.

Втянутые в орбиту «ини
циативы», посмеиваются 
кормозаготовители совхоза 
«Тунгусовский». Мол, «их
нее» дело — команды да
вать, а наше настоящие 
кормоединицы накапливать. 
Кстати, ''самобтоятельность 
здесь понимают порой свое
образно. От двух АВМ, 
дружно вступивших в рабо
ту, дня четыре никуда не 
поступало сведений о выра
ботке. Мнение совхозного 
руководства на этот счет та
ково; «Старший машинист 
Петр Андреевич Белых — 
работник многоопытный, 
ему видней, как посту
пать...»

В целом же в этом хозяй
стве к кормозаготовитель
ной кампании подготовились 
достаточно основательно. 
Управляющий Тунгусовским 
отделением Н. А. Мытниц- 
кий легко ориентируется в 
обстановке, оперирует циф
рами, называет сроки и ко
личество необходимого об
щественному животноводст
ву витаминных гранул, се
на, сенажа, силоса.

— Техника отремонтиро
вана. людей подобрали про
веренных. Мы, знаете ли, 
уже не первый год обхо
димся без привлеченных 
сил... Я так считаю; пора 
кончать с командными ме
тодами! Сами разберемся, 
что и в какие сроки заго
тавливать.., При переводе 
скота на летнюю пастьбу 
сумели уйти от «подгоня- 
ловки», вот и выгадали; 
сейчас более 14 килограм
мов молока на корову по
лучаем.

— Как считаете, Николай 
Алексеевич, летние надои 
будут еще расти?

— Поставили перед со
бой такую задачу; надаи
вать по 15 килограммов, а 
может, и больше. Пастьба 
пастьбой, а восемь сроков 
«зеленого конвейера» — 
впервые, считайте, — тоже 
не шутка.

Управляющий , энергично, 
хотя никто и не спорил с 
ним, отстаивал мысль; са
мостоятельность только то

гда продуктивна, когда те, 
«которые сверху», отчетли
во видят ее, видят и не 
мешают дальнейшему раз
витию.

Эту же мысль в Гришин- 
оком отделении совхоза 
«Молчановский» развивал 
учетчик-фуражир Олег Ио
сифович Хухленков, ветеран 
труда;

— Гляньте, как толково, 
без суматохи закладка се
нажа идет. Углеаммоний
ной солью сразу присыпаем 
— ведерко на тонну. В про
шлом году только за счет 
этого корм самого лучшего 
качества имели... Наш глав
ный агроном Леонид Давы
дович Генжа много трудов 
положил, чтобы научить 
кормозаготовителей с боль
шим пониманием работать. 
Он — хозяин положения, 
вот и не надо у него над 
душой торчать, дергать по 
всякому поводу.

Была в Молчановском от
делении интересная встреча 
со звеньевым «авээмщиков» 
Александром Павловичем 
Пикулиным. Сдержанно, с 
достоинством сообщил он, 
что возглавляет партийную 
группу, в которой, кроме 
него, грануляторщик М. И. 
Дубасов, шофер А. М, 
Амельченко, сменный ма
шинист А. А. Горский.

— Четыре коммуниста в 
коллективе из шести чело
век — разве можем допу
стить, чтобы дело шло пло
хо? Обязательство свое — 
1.550 тонн гранул к 15 сен-, 
тября— выполним, само со
бой. Этот сезон для нас осо
бенный. Решили в деле как 
бы постепенный переход на 
арендный подряд испробо
вать. Ориентир — валовой 
денежный доход.

— А почему постепен
ный? Не решаетесь сразу? 
Или есть какие сомнения?

— Не в этом дело. Ме
ханизатор, скажем, не мо
жет машину испытать, пока 
двигатель не включит. Так? 
Вот и мы, как говорится, на 
ходу желаем убедиться; не 
появится ли какая слабина.

— А договор с админист
рацией заключен?

— Как же без договора? 
Одиннадцать лет- гранулами 
занимаюсь, ни разу без до
говора работу не начинал.

Между прочим, нелестно 
отозвался Александр Павло
вич об этой самой «инициа
тиве» с 2,5 центнера кор- ■ 
моединиц.

— Вчерашний день, — 
удивленно заметил он, — 
настырно лезет в сегодня
шний... Специалисты РАНО 
потому, я думаю, в сторо
не оказались, что и рань
ше толком своего места не 
знали, а теперь, когда идет 
перестройка, совсем подра- 
стерялись.

Что ж, коммунисту А. П. 
Никулину видней.

Л. ЕРЕМИН,
корреспондент Цнолча-
новской районной газе
ты «Знамя коммунизма».

В. ВЕРЮТИН, 
наш корр.

тШш

- <

Село
на хозрасчете

в  Бакчарском РТП рабо
ты стало меньше. Совхозы, 
перейдя на новые условия 
хозяйствования, стали все 
реже обращаться за услуга
ми к ремонтникам:' чем пла
тить огромные деньги, луч
ше самим сделать. Объёмы 
реализации предприятия 
снизились, зарплата рабо
чих соответственно. Вот тог
да и задумались Василий 
Григорьевич Гуйбан, Влади
мир Сергеевич Бур и Вик
тор Николаевич Персиков; а 
что же делать дальше? У 
каждого семья, нужно хоро
шо зарабатывать. А что, ес
ли взять арендный подряд в 
ближнем совхозе. Допустим, 
откорм бычков. Механиза
тор из Бакчарской МПМК 
Владимир Петрович Дере
вянко тоже этот вариант 
просчитывал. Они объедини
лись.

Директор совхоза «Бак-

Письмо с фермы

к о ш  НЕТ ИЙШ ЬНИКО В
чарский» В. П. Душин их 
предложение принял. 400 
голов крупнопо iporaToro 
окота в ПервомаЙ1?и6 м отде
лении, 2 TpaKTOtpa «Бела
русь», 2  кормораздатчика, 
погрузчик, 1 0 0  гектаров 
пашни хозяйство отдало 
звену в аренду. Совхоз бу
дет продавать ему корма, 
арендаторы же должны по
лучать среднесуточные при
весы на откорме КРС не 
ниже 700 граммов, чтобы 
рассчитаться с затратами и 
получить определенный до
ход. Больше привесы — 
больше заработок. Произве
денное ,мясо они продают в 
совхоз. Все это нашло отра
жение в договоре.

Они посеяли горохо-ов
сяную смесь на своей зем
ле, привели в порядок от
кормочную площадку. Что
бы больше времени уделять 
работе, да и за ‘скотом по

стоянно приглядывать, реши
ли, что жить будут прямо 
около летнего лагеря. При
везли вагончик. Живут и 
работают здесь каждый по 
трое суток, на четвертые — 
выходной. Можно съездить 
домой.

Через две недели сдучи- 
лось ЧП; сломался погруз
чик. Как ни бились, все рав
но не смогли восстановить 
его. Одеялами разносили си
лос по кормушкам. Чтобы 
хоть чем-то накормить скот 
до подхода трав, в лесу сва
лили два тополя, привезли в 
загоны, кормили листвой. 
Но привесы все же отстоя
ли.

Прежде это поголовье 
обслуживали 16 человек, к 
тому же какая неполадка, 
скажем, доску надо при- 
би’гь, требовали плотника. 
Они же справляются вчетве
ром.

— Конечно, работать при

ходится много, и по 1 2 , и по 
14 часов в сутки,—говорит 
В. Г. Гуйбан.— Но это не в 
тягость. Ведь для себя ра
ботаем. Нет над нами на
чальников, которые бы по
стоянно руководили, пону
кали, ставили задачи. Сами 
себе хозяева.

Арендаторам предстоит 
подготовить воловни к зи
мовке, думают они сами за
пасти часть сена. Зимой 
планируют жить здесь же, в 
Первомайке,—совхоз дол
жен отвести квартиру,

—Своя бы корова здесь не 
помешала, — размышляет 
В. Н, Персиков.— Да и не
большую кроликоферму 
вполне можно завести.

Д. БАРЧУК.
Ф « *

НА СНИМКЕ: В. Г. Гуй
бан, В. С. Бур и В. Н. Пер
сиков.

Фото Н. Потапова.
Бакчарский район.

Р Е Ш А Т Ь  В М Е С Т Е
Пишет вам бригадир-животновод |Карнауховской фер

мы совхоза «Приобский» Кривошеинского района. Хочу, 
чтобы !мое письмо было опубликовано, может, |оно пойдет 
на пользу нашим руководителям— управляющему Нико
лаю Ивановичу Вишкуреву )н директору совхоза Валерию 
Александровичу Боброву, ц впредь они не будут мешать, 
а, наоборот, помогать и содействовать образованию и ра
боте подрядных звеньев и бригад в животноводстве.

В этом году с 1 марта ор
ганизовалось звено на вы- 
ращНвании телок из четырех 
человек. Высвободили одно
го работника, взяв на себя 
его обязанности. Заключи
ли договор. Казалось бы, 
все хорошо, только работай, 
все обсчитано, кормов в до
статке. Да не тут-то было! 
Началась зависть, что зара
батывать мы стали больше, 
чем скотники, работающие 
без подряда. И привес у 
нас выше, и за экономию

...социальной
важности!

Водозабор. Третья оче
редь. Исключительно чистая 
вода — 30 тысяч кубичес
ких метров в сутки. То есть 
ровно столько, учтобы пол
ностью перейти на потребле
ние только артезианской 
воды. Но ото еще надо по
строить. Построить и ввести 
к концу года.

Пить будем все. Постро
ить же и ввести сегодня 
можно при двух условиях; 
тем, кому поручено, — вы
полнить свою работу; по
мощь тех, кто способен ока
зать помощь. Строительство 
в о д о з а б о р а  требует;

кормов боремся. Фуражир 
разгневался, так как мы не 
стали получать некачествен
ные ко.рма, и стали все кор
ма взвешивать, чего раньше 
не могли добиться от него. 
На собрании партгруппы я 
поставила вопрос о контро
ле за взвешиванием кормов, 
но вместо помощи парторг 
Н, Л. Орехов обвинил .меня, 
что не могу по-хорошему до
говориться с фуражиром. 
Мол, не обязательно выно
сить это на партсобрание.

Неужели не можем даже об
суждать проблемы, меша
ющие нам полноценно, с 
наибольшей отдачей рабо
тать?

Сена у нас оставалось 
около трех тысяч центне
ров, некоторые скирды уже 
простояли по две зимы, мно
го кормов испортилось. Хо
тя можно было их завезти в 
загоны, и что-то пошло бы в 
•пользу, а негодное—на под
стилку, если бы подвезли 
заблаговременно по снегу 
ближе ко дворам, а не тас
кали скирды по грязи. Мно
го сена стало негодным для 
скармливания, теперь его 
столкали в кучу,подальше от 
дворов, и будет оно гнить. 
Силос закладьшаем в логу, 
каждый год  ̂ его затопляет 
талыми водами, и выходит.

что на бумаге имеем много 
■кормов, а кормим некачест
венными и списываем все, 
будто скот съел три нормы. 
Все это вызывает конфлик
ты с управляющим и дирек
тором, а мы не можем так 
больше работать. Может, и 
еще в других хозяйствах 
есть такие непорядки, но 
от них надо и;^авляться. 
Наступила новая заготовка 
кормов, неужели все повто
рится?

Мы просим, чтобы прини
мали корма в поле не толь
ко учетчики, которых не ин
тересует их качество, а зоо
техники, бригадиры живот
новодства, звеньевые под
рядных коллективов — те, 
кто будет ИМ непосредствен
но кормить скот. Может, 
тогда и качество кормов от 
такого контроля улучшит-

И Ю Л Ь С К О Е
М О Л О К О

По оперативным данным 
облагропрома на 4 июля, су
точная продуктивность коров 
в районах составила в ки
лограммах (первая колонка), 
получена прибавка к уров
ню прошлого года (вторая); 
Первомайский 12,9 0,7
Томский 12,9 0,5
Чаннский 12(,6 1,0
Кривошеинский 12,6 0,3
Тегульдетский 12,5 1,3
Кожевниковский 12,1 0,7
Молчановский 12,1 0,6
Колпашевский 12,0 0,3
Асиновский 11,9 —
Александровский 11,5 0,7
Верхнекетский 11,4 1,2
Шегарский 11,4 0,5
г. Кедровый 11,1 0,8
Зырянский 10,9 —
Бакчарский 10,7 1,0
Парабельский 10,7 —
Каргасокский 10,2 0,2
ПО ОБЛАСТИ; 12,0 0,5

Положение в молочной 
отрасли комментирует пер
вый заместитель председа
теля областного агропромы
шленного комитета В. Н. 
Егоров;

— От того, как долго 
удержится на сегодняшнем 
уровне продуктивность ко
ров. во многом зависят и 
результаты года. В лучшие 
годы удавалось предотвра
тить снижение надоеб до
20-х чисел июля. И нынче 
еще две-две с половиной 
недели можно получать 
максимальное молоко.

Кормление должно быть 
по полному рациону. Не 
подкормка (как еще иногда 
говорят некоторые хозяйстг 
венники, хотя об этом слове 
пора забыть), а именно корм
ление. Начали «работать» 
сроки зеленого конвейера. 
Необходимо использовать 
каждый посев с полной от
дачей, но в то же время, не 
допуская снижения надоев, 
оперативно переходить на 
другой. Очень организован
ной должна быть пастьба, 
притом круглосуточная. По
стоянно надо менять воду 
на пастбищах. Сейчас лю
бое, даже на первый взгляд 
незначительное, упущение в 
технологии может принести 
непоправимый вред. Один 
пример. В два совхоза Кри
вошеинского района завезли 
птичий комбикорм. Не та 
структура, не те добавки, и 
сразу же пошел спад. Сей
час «мелочей» на пастби
щах и дойках нет.

ся. Пока же механизаторы 
не привязаны к привесам и 
на ферму смотрят, как на 
нахлебников, хотя конечную 
продукцию даем мы и от 
этого зависят совхозные до
ходы. И, конечно, нам нуж
ны добросовестные, работя
щие скотники. Почему-то 
при подборе кадров на фер
му все решает управля
ющий; заставляет брать не
радивых, ленивых людей, 
которые больше нигде не 
яуж1ны. А какие привесы 
может обеспечить такой 
скотник, когда его нужно все 
время подгонять. Я думаю, 
что мы сами должны ре
шать, с кем работать, а не 
«затыкать дыры» кем при
дется.
. Все эти проблемы решать 

мы должны вместе, а выхо
дит, что ни нас—бригади
ров, ни главного зоотехни
ка, который поддерживает 
нас во всех начинаниях, ни
кто из руководства не при-
ЭНЭ6 Т

А. КРИВОНОГОВА.

Как преодолеть забор ?
поправ ведомственные амби
ции, жить по закону терри
тории. Того города, который 
пьет ту же воду.

Трест «Томскгазстрой» 
пьет другую воду, он нахо
дится в Стрежевом. А он по
могает. Да так, что его при
ходится , ставить в пример 
другим. Из треста пришло 
сообщение; уже найдено 

■необходимое количество тру
бы, уже эта труба посту
пает в Томский речпорт.

А Томская геологоразве
дочная экспедиция уже от
казала в помощи. Во' вся- 
ко.м случае, так .можно было

понять смысл выступления 
на последнем штабе В. В. 
Прохорова — начальника 
экспедиции;

— Мы просмотрели доку
ментацию и не видим, какую 
реальную помощь можем 
оказать. Мы бурим другие 
скважины. У нас и буриль
ный станок другого типа. 
Но по сложившейся обста
новке я вижу, что «Восток- 
бурвод» здесь вполне бы 
оправился. Нужен только 
ф ^ н т  работ.

- Вот с этим Ю. М. Блеща- 
венко, начальник участка 
«Востокбурвод» на третьей

очереди, никак не согла
шался;

— Мы применяем такое 
же оборудование. Мы до кон
ца года сможем пробурить 
только 15 — 17скважин, а, от 
нас требуют — 24. Без по
мощи не обойдемся.

А ведь действительно не 
обойдутся. Неужели экспе
диции так трудно переменить 
стиль своей работы? Не тех
нические характеристики, за
метьте, а именно стиль, от 
которого сейчас за три вер
сты разит ведомственностью.

Но что говорить о привле
ченных, когда до сих пор 
на водозаборе не могут най

ти общего языка ген- и суб
подрядчик. Ю. М. Блеща- 
венко жалуется, что не го
тов фронт работ, что нет 
площадок под бурение сква
жин, что эти площадки во
время не сдает генподряд
чик — СУ-14 Главтомск- 
строя. И вот на штабе выяс
няется. что площадки — 5 
штук — готовы. Иначе как 
бестолковой ситуацию и не 
назовешь.

Можно ли все это спи
сать на начальный период 
строительства? Сомневаюсь. 
Слишком .уж остра тема, что. 
бы раскачиваться.

С. ЧЕРНОЯРОВ.
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Коммунисты— организаторы перестройки
дать настоящий коллектив, 
кому-то надо истины объяс
нять, с другого потребовать, 
пьяницу же— просто поста
вить на место.

Реальная жизнь обяза
тельно выводит на пробле
му. Часто бывает так, что 
решение ее становится 
■ оселком», на котором зака- 
ляется-испытывается идея. 
У укрупненной бригады в 
печенках сидел ремонт. За
труднение состояло' в том, 
что слесари подчинялись 
'.'воим «законам»: и тариф
отдельный, и премия им на 
особицу — поменьше, эко
номить запчасти они резона 
не видели... Комплекс про
извел в слесарной службе 
революцию. Она стала важ
нейшим звеном при работе 
на единый наряд. «Почему 
бы не усилить это звено?» 
— задумался Меновщиков 
по ходу дела. Он стремился 
к исчерпывающему решению 
проблемы. «Привязывая» 
ре.монтников к конечному 
результату комплекса, бри
гадир требовал, чтобы они 
приобретали смежные про
фессии. И пример показал. 
В той же лесотехшколе по
лучил права машиниста ва
точной машины. Навыками 
тракториста-машиниста аг
регатных механизмов овла
дели почти все слесари. Мо
гли, значит, если надо, за
менить любого механизато
ра. В следующем году, 
1982-м, коллектив А. И. 
Меновщикова дал стране 
уже не 60 тысяч кубомет
ров, а на 1 0  тысяч больше, 
в 1983-м — последовал
двойной прирост!

Съем лесоматериалов с гек
тара площади увеличился 
на 6 — 1 0  процентов, возрос
ла товарность продукции.

При решении и текущих 
вопросов, и перспективных 
А. И. Меновщиков набирал 
высоту как организатор про
изводства, рос как личность. 
Напрасно мы порой недо
оцениваем в этом рабочего 
человека. В умении расти. 
Правда, многое зависит от 
него самого — его инициа
тивности, деловой хватки. 
Немало значит, однако, и 
поддержать вовремя, оце
нить вклад по достоинству. 
Последни.м Анатолий Иоси
фович не обойден. Орден 
«Знак Почета», звание «По
четный мастер заготовок 
леса и лесосплава»', пред
ставительство в областном 
Совете народных депутатов...

Голову ему не вскружила 
такая честь. Он продолжает 
поиск новых резервов, дви
жение к новым результа
там. Это, пожалуй, можно 
сравнить с восхож1дением к 
вершине.

бометров древесины, на 45,5 
тысячи больше плана. В то 
же время удалось сберечь 
запчастей на 11,5 тысячи 
рублей, почти 4,5 километра 
троса, несколько десятков 
тонн горючего и масел.

I V

I I I
Сухое слово «лесонару- 

шения» мало что скажет не-

Годом испытаний был 
для комплекса 1985-й. 
Вышла из строя — да в го
рячий момент! — часть тре
левочников, поизносились 
валочные. Обязательство, 
как говорится, повисло в 
воздухе. ‘

Меновщиков чувствовал, 
что ждут его авторитетного 
слова. Нужна причем какая- 
то неординарная мера, 
очень действенная: на то,
что быстро пришлют обе
щанные механизмы, наде
яться нечего. Анатолий Ио
сифович ее нашел: двух
сменна.

Многосменный режи.м в

В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ 
АРГАТ-ЮЛЬСКИЙ ЛЕС
ПРОМХОЗ СТАБИЛЬНО 
НАРАЩИВАЕТ ОБЪ
ЕМНЫЕ ПОКАЗАТЕ
ЛИ. ЗА ПЯТЬ ЛЕТ ВЫ
ВОЗКА ДРЕВЕСИНЫ 
УВЕЛИЧИЛАСЬ С 210 
ДО 323 ТЫСЯЧ КУБО
МЕТРОВ. ПОЧТИ НА
ПОЛОВИНУ ВОЗРОСЛИ 
ВЫПУСК и  РЕАЛИЗА
ЦИЯ ТОВАРНОЙ ПРО
ДУКЦИИ. НА ПРЕД
ПРИЯТИИ ТРУДЯТСЯ 
ДЕСЯТКИ ОТЛИЧНЫХ 
РАБОЧИХ. О БРИГА
ДИРЕ ЛЕСОЗАГОТО
ВИТЕЛЬНОГО КОМ
ПЛЕКСА ИЗ УЛУ-ЮЛЬ- 
СКОГО ЛЕСОПУНКТА 
А. И. МЕНОВЩИКОВЕ 
ХОЧЕТСЯ РАССКА
ЗАТЬ ОСОБО. ОН САМ 
И ВОЗГЛАВЛЯЕМЫЙ 
ИМ КОЛЛЕКТИВ НА
ХОДЯТСЯ У ИСТОКА 
МНОГИХ I npjOrEECf 
СИВНЫХ НАЧИНАНИИ 
В ЛЕСПРОМХОЗЕ.

Тяжела ж ты, бензопила!: 
Особенно когда лазаешь по 
сырому мартовскому снегу 
от де.рева к дереву... К кон
цу дня такая усталость, что 
клянешь все на свете, а на
завтра. думаепль, и на ноги 
не встанешь. Но утром —- 
снова тряский путь на деля
ну...

По.птора десятка лет сле
дует им :шатный лесоруб из 
Аргат-Юльского ЛПХ ‘Ана
толий Иосифович Меновщи- 
к̂ о®, В середине семидеся
тых он валил ■ (и знает все 
«прелести» фуиой валки 
доскональнейше!), но, когда 
на сибирских делянах прохо-

В о с х о ж д е н и е
■ДИЛИ пробу агрегатные ма
шины, — властно потянуло 
к ним Меновщикова. При- 
гла.шения ждать не стал, 
сам попросился на курсы в 
Томскую лесотехшколу, а 
окончив ее да поднабрав
шись опыта, возглавил в 
1981 году один из первых в 
объединении механизиро
ванный лесосечный комп
лекс.

Любителей броских дета
лей Анатолий Иосифювич 
может разочаровать. -Ника
кими вроде сверхдостоинст- 
вами не выделяется креп
кий спокойный мужчина, с 
хозяйской цепкостью окиды
вающий взглядом волок, по 
которому тблЬ'йб ' ч¥о'1 прота-,, 
щил на своём бесчокерном 
тракторе пачку хлыстов, от
ступающую перед фронтом 
двух валочных мьгшин стену 
леса. Сотни, тысячи таких 
вот, неторопливых, но по- 
русски ухватистых людей, 
заготавливают древесину в 
«Томлеспроме». Они, кста
ти, .немало прибавляют к 
трудовой славе томских ле
сорубов, BHOiBb нынче лиди
рующих во Всесокхзном со
ревновании. Что в этих лю
дях, казалось бы, необычно
го? Делают свое де.ло...

А вот как делают... Тут 
открывается самое интерес
ное. Причем второпях к не- 
'му не приценишься.

I I

...И Меновщиков принял

комплекс.
Начальной ■ организатор

ской ступенькой в рабочей 
биографии лесоруба это не 
назовешь: были годы брига
дирства в укрупненной. Од
нако и сказать, что Анато
лий Иосифович уверенно 
взял быка за рога, тоже бу
дет ошибкой. Новая форма 
организации труда застави
ла взглянуть на его процесс 
как бы изнутри, кое- в чем 
'Откорректировать подход к 
товарищам. А это — через 
ломку психологии. Раньше 
механизатор, вальщик, как 
правило, жестко держались 
звеньевой «связки». Отли
чилось звено — и почет, те
бе., и премия, . отстало. — - 
пеняй на себя. Метод комп
лекса предполагает ставку 
на коллектив в целом.

. Чтобы свободно владеть 
методом, нужно знать его 
во'эможности. И Анатолий 
Иосифович вновь берется, за 
учебу. Осваивает теорию 
бригадного подряда, ищет в 
газетах статьи о передовом 
опыте. )

Главным учителем его 
стала лесосечная практика. 
Вместе с леспромхозовски- 
ми опециалистами прививал, 
например, КТУ — первые, 
неуклюжие пять лет назад! 
ростки бригадной экономи
ки. Ставил дисциплину... В 
этих двух словах для Ме- 
новщикова, почитай, фило
софия. Он понял, что наука 
управления не терпит пря
молинейности. Чтобы соз

оведущему читателю. ■ Озна
чает оно, между прочим, и 
потери- древесины, «выби
тый» подрост. Горело у Ме
новщикова сердце: уходит
комплекс с деляны, а на 
ней порой напрочь вытопта
на даже поросль. Не скоро 
поднимется !з,десь лес. Эко
логией, волнующей умы се
годня, бригадир вплотную 
занялся еще вчера. Поря
док на сей счет в комплексе 
тепе.рь • твердый: уничтожил 
подрост — ответишь перед 
советом бригады. Товарищи 
же в таких случаях не шу
тят, не только премии могут 
лишить - 1- уважения.

А как ,спасти тонкомер? 
Когда • опДаа:а .!.— от кубату
ры, кто же станет связы
ваться с «жидкими»-хлыста- 
•ми... Подавай объем ствола 
побольше! Тонкомер же ос
тавался несваленным, а то 
и бросали его нестрелеван- 
ным на волока». Леспром
хоз недобирал хвойную дре
весину да еще и платил 
штрафы по лесхозовским 
актам. Покумекали в ком
плексе, выслушали бригади
ра и поручили ему: пусть
начальство подумает над 
новыми нормативами, кото
рые предполагали бы и 
объемный учет, и счет хлы
стов по отдельности.

Так в Аргат-Юльском 
ЛПХ возник поштучный 
учет древесины, уже накоп
лен опыт, которому, к сожа
лению, не все торопятся по
следовать. А стоило бы.

лесу — с «характером». 
Что на заводе? Вечерняя 
смена мало чем отличается 
от дневной, только при 
электрическом свете. Над 
лесосекой же фонари не раз
вешаешь, трелев1ка затруд
нена. Городской токарь или 
фрезеровщик станок выклю
чил и без помех отправился 
на трамвайчике домой. В 
леспромхозе хватает тех са
мых помех: нужны допол
нительные автобусы, чтобы 
доставить людей за 30—40 
километров домой, прихо
дится отрывать от семьи 
поваров (ох как не просто!), 
чтобы в 8 —9 вечера приго
товили yaj^H... Не остано
вили трудЙЬс'згш :: коллектив. 
Вначале пёревели на двух- 
сменку экипажи валочных 
машин, потом подключилась 
и трелевка. «Спасли» обяза
тельства.

Минутная выгода, по Ме- 
новщикову, свеч не стоит. 
Ош убедил своих механиза
торов применять :двухсмен- 
ку не только зимой, но и 
летом. Что ж от этого име
ют аргатюльцы? Высокую 
выработку: на трактор стре- 
левано в прошлом го'ду 26 
тысяч кубометров (пять лет 
назад было 16 тысяч). Эко
номию фондов: отказался
коллектив от валочной ма
шины да двух, трелевочни
ков, заготавливает прежние 
объемы древесины меньшим 
количеством техники.

• За два года пятилетки 
комплекс А. И, Меновщикова 
заготовил 220,5 тысячи ку-

Такие, как Меновщиков, 
составляют сегодня аван 
гард перестройки. Люди ве
рят ему и идут за ним. И 
привлекает он, по-моему, не 
таким уж часто встреча
ющимся по нынешним вре- 
•чена.м качеством: за что бы 
и в какой бы роли ни брался 
коммунист — доводит дело 
до конца. Голословным быть 
не хочу, а противоречивых 
мнений о Меновщикове в 
леспромхозе не услышал. 

Итак, бригадир.
— На участке я — чело

век новый, — делится впе
чатлением мастер Г. В. 
Максимов. — И знаете, что 
поразило? Здесь никого не 
нужно заставлять работать, 
все стараются на совесть. 
Споры есть, конечно, но де
ловые, без щумихи. А кол
лективная спайка?.. Все от 
бригадира идет. Не одним 
днем пестовал он коллектив, 
сколько терпения, выдержки 
положил! К каждому он — 
с доверием... 'Увидел я это и 
подумал: как нам часто не
достает всего лишь добро
желательности.

Депутат.
— Заметна, заметна его 

депутатская «борозда», — 
говорит секретарь парткома 
предприятия Н. И, Козлов.
,— Новая больница, стан
ция обезжелезивания в 
■Улу-Юле, хлебопекарня — 
не без его помощи достает
ся соцкультбыт. К депутат
ским относится отчасти и 
забота о подросте: Анато
лий Иосифович в составе 
комиссии по охране и раци
ональному использованию 
природных ресурсов. Что 
характерно — внимателен 
Меновщиков и к так называ
емым «мелким» делам: то
ветерану затянули ремонт, 
нужна поддержка, то рабо
чая семья заждалась обе
щанной леспромхозом стай
ки для скота... И ведь добь
емся своего!

В отношении к людям, к 
работе — к многомерной 
жизни Меновщиков как на 
ладони. Мысль, вынесенная 
из разговора в парткоме, не 
нова. К Анатолию Иосифо
вичу имеет, однако, точное 
приложение. Мой знакомый, 
бывший моряк, оказал бы: 
«Виден на всю глубину».

...Утром перед отправкой 
автобуса на деляну Менов
щиков на'Ведался '' к своим 
«орлам». Сам он не уезжал, 
отработал вечернюю смену. 
Хотел потолковать со слеса
рями. Мы перебросились 
напоследок словом.

Трудная лесосека до
сталась на апрель, — лицо 
бригадира как-то разом по
суровело. — Стоим на не- 
дорубах, трелюем издалека, 
а тракторы уже начинают 
тонуть в грязи: отходит мер
злая земля. Да когда она 
была легкой, лесосека... На
до забрать древесину цели
ком: леспро,мхаз, сами знае
те, сейчас на подряде, 
штрафных денег не напа
сешься...

В. ГЛОТОВ,
наш нештатный кор-

-- респондент.
Первомайский район * * *
НА СНИМКЕ: Анатолий 

Иосифович (Меновщиков.
Фото Ю. Лаврентьева.

Решается на месте-

Новости НТП

К С В О Й

к о ш е н ы й

Н Е К . . .

Если бы эти слова прозвучали прошлым летом, никто 
из зырянцев не поверил бы Николаю Петровичу Сала- 
гору, А сказал председатель райпо буквально следу
ющее: «Будет у нас в этом году колбаса собственного 
производства!». Не правда ли, смело сказано... Но это 
не безответственное заявление, которые сыпались как из 
рога изобилия в не столь давние времена, когда главное 
было вовремя наобещать, а там, мол, видно будет.

...По грустной иронии судьбы, а может, по логике 
вещей они стоят рядом—нынешний и вчерашний день 
колбасного цеха кооператоров. Почерневшая избушка 
«без окон, без дверей» и элегантная постройка из сили
катного кирпича с голубым карнизом под шифером.

— Смотрится? — полуутверждая-полувопрошая, 
Николай Петрович даже приостанавливается.

Еще как смотрится, причем не только снаружи, но и 
внутри. Большие холодильные камеры, компрессорные 
установки, само помещение цеха, где установлено обору
дование, бытовые и подсобные комнаты — все основа
тельно. Думается, будущие работники цеха оценят ус
ловия для своего труда. Кстати, коллектив .намечается 
небольшой — двадцать пять человек. Некоторые из них 
вскоре отправятся в Кожевниково или Шегарку учиться 
новому делу. Но нужен еще и технолог с соответству
ющим образованием.

В пристройке разместятся четыре коптильные и две , 
варочные камеры. Это одно из отступлений от проекта,' 
но оно на пользу деЪа: мощность цеха возрастет вдвое,

— Основные проблемы появятся при пусконаладае.— 
лоясяяет Н, П. Салагор. — Спецуправление облпотреб
союза, которое этим занимается, должно скоро направить 
сюда бригаду. Будем работать плотно: по трафику ш- 
ставили себе цель — завершить все работы к 25 июля. 
Надо еще и старую котельную .реконструировать: цеху 
понадобится много пара. Стали копать котлован-под фун
дамент — грунт мерзлый... Но грунт есть грунт, а вот 
как «отогреть» прохладное отношение к новостройке в 
иных районных кабинетах, не знаю. Срочно нужно два 
котла, один мы достали через облпотребсоюз, а второй 
пока ищем. Обращались к ' районному руководству, но 
напраоно. На -словах все «за», мол, новый цех — вклад 
в Продовольственную программу и т. д., а на деле ощути
мой помощи пока нет.

Весной и осенью по территории пищекомбинага ни 
проехать, ни пройти. Осенью прошлого года была дого- . 
воренность, что райисполком поможет нам заасфальти
ровать ее. Средства есть. Но зима прошла, часть гравия 
и щебня мы смогли завезти своим транспортом, но это
го далеко не достаточно для укладки асфальта.

Райио попросту обходят, забывают при ежемесячном 
распределении кирпича и железобетона, поставляемых 
заводом стройиматериалов. Как будто мы строим для се
бя, а не для жителей района. Завод-то принадлежит 
агропрому, поэтому в первую очередь обеспечиваются 
сельские объекты. Еще в прошлом году председатель 
облагропромстроя Е. А. Калугин распорядился выделить 
Зьфянскому райпо 50 плит перекрытия, но руководство 
районного завода стройматериало1В саботировало это 
решение. И нынче не обещают дать эти плиты, хотя кол
басу и на 'этом предприятии Ж)дут с нетерпением.

Лишь кирпич для нового цеха был мктный. зырян
ский. все же остальное завозилось, как говорится, с ми
ру до нитке. А ведь стройка неплановая, ведется хоз
способом. Официальный ввод объекта планировался 
лишь на 1 августа 1989 года. Но обгонять эти наметки 
райпо заставляет сама жизнь. Ведь для строительства 
кооператоры брали ссуду в банке, йозаращать ее при
дется только из собственной прибыли. Поэтому годовое 
опережение графика ввода цеха в строй позволит рань
ше рассчитаться с долгами.

— Начинаем реконструкцию .подсобного хозяйства, 
строительство склада муки с бытовыми помещениями на 
хлебозаводе, — делится планами Н. П. Салагор.

 ̂Сейчас доля собственной продукции в товарообороте 
райпо составляет пятнадцать процентов, а с пуском но
вого цеха она поднимется до двадцати пяти. ‘Прибавка 
составит больше миллиона рублей в год. Но самое-то 
главное — ^д ёт  своя колбаса, которой пока, зырянцев 
не балуют. /

В. ЗАЦЕПИН.
Зырянский район.

ВШЯЕТ ПЕРЕИИОСТЬ Север. Люди. Нефть Яй ЮГЕ ЙЕРВОМЙЙСтО
Читатели, вероятно, помнят статью .«Да

ешь молоток томский!». Помнят хотя бы в 
силу .того, что появилась она в результате 
критики продукции ТЭМЗа <единственного 
в стране предприятия, выпускающего от
бойные молотки) 1C трибуны XXVII съезда 
КПСС. Для заводчан, да и Для всей обла
стной .партийной организации — событие 
чрезвычайное. Так, .весной 1986 года па
раллельно «министерским мерам» по ини
циативе обкома КПСС в Томске срздается 
временный творческий коллектив но раз
работке новой конструкции отбойного мо- 

. лотка.

Это было объединение ученых и инже
неров научно-исследовательских, академи
ческих институтов и вузов города. Голов
ной организацией в решении проблемы оп
ределен был политехнический институт. 
Однако через некоторое вре.мя группа ТПИ 
в составе заведующего кафедрой В. П. 
Нестеренко, заведующего лабораторией 
Ю. М. Башлыкова, доцентов В. М. Замя
тина, Ю. П. Егорова, С. В. Кирсано!^, 
А. Н. Глазова осталась практически в оди
ночестве — другие учдетнини коллектива 
по раЗ'Ны.м причинам устранилась от ра
боты.

Все это время политехники активно за
нимались разработкой конструкции отбой
ного молотка, проводили эксперименты в 
лаборатории ТЭМЗа. На заводе же созда
вались и опытные образцы. Надо сказать, 
что делалось все это на общественных на
чалах.

И вот в мае опытные образцы (5 штук) 
отбойного молотка новой конструкции про
шли стендовые испытания в лаборатории 
завода. По всем параметрам — энергии 
удара и мощности, уровня.м вибрации и 
шума, весу и габаритам — они соответст
вуют требованиям технического задания.

На техническом совете завода мнения 
заводчан и политехников относительно не
которых элементов конструкции молотка 

„разошлись. Быйо принято решение: два из 
пяти молотков опробовать в условиях про
изводства на шахтах Донбасса. Представи
тели группы политехников (В. П. Несте
ренко. Ю. П. Егоров) и завода (В. А. Крей- 

. ман) доставили молотки в объединение 
«Артемуголь» (г. Горловка). Испытание 
решено было провести на самом крепком 
угле в шахте им. Гаевого. После 16 смен 
работы был проведен опрос забойщиков, 
на основании чего составлен протокол, в 
котором отмечено: «...Все опрошенные за
бойщики работой молотков довольны, от
мечают, что молоток лучше серийного по 
производительности и вибрации; большее 
удобство в работе за счет меньшей массы 
и габаритов».

Это вселяет уверенность в положитель
ном результате работы политехников.

К 20 июля на ТЭМЗе должны изгото
вить опытную партию отбойных молотков' 
конструкции политехников (40 штук), ко
торая пройдет испытания на шахтах’, Дон
басса и в «Метрострое».

В. НЕСТЕРЕНКО, 
руководитель группы ТПИ.

В Н Е Д Р Я Ю Т  Р А Ц И О Н А Л И З А Т О Р Ы

В апреле на подшипни- 
K(jBOM заводе прошел 
аукцион технических
идей, предлагавший для- 
прг)и:?водства множество 
новинок, А сейчас многие 
прсд.'южения уже исполь- 
.в-тапы на предприятии.

Большой вклад в со
вершенствование те.хно- 
логии и оборудования 
вносят рационализаторы 
М. П. Ор.ирв, Ю. С. Фе
доров, А. В. Жаров, 
А. В. Рогозенцо, О. Н. 
Румянцев и другие. В 
прошлом году было ис

пользовано пять изобре
тений и 427 рационализа
торских предложений, 
давших заводу экономию 
в 587.600 рублей.

Неплохо идут .дела и 
нынче.

Т. ФЕДОРОВ.

Александр Мальцев — 
мастер нефтепромысла, ве
теран Васюганья. Начинал 
на Оленьем, сейчас воз
главляет втерую бригаду 
по добыче нефти на юге 

■'Первомайского промысла. 
Хорошую трудовую закалку 
прошел молодой рабочий, в 
свое время его наставника
ми были нефтяные «зз^ры > 
Васюганья Н. Н. Пяткин, 
Ю. И. Полыгалов, А. И. Са
фронов.

Сейчас коллектив, кото
рый возглавляет молодо!! 
мастер, носит звание «Луч
шая бригада «Миннефтепро- 
•ма» РСФСР, сам А. Маль
цев награжден медалью «За 
освоение нефтегазового 
комплекса Западной Сиби
ри». Вместе с ним работа
ют операторы Петр Череп
нин и Сергей Мартенко,в - 
опытные нефтяники.

НА СНИМКАХ: мастер
Александр Мальцев; опера
торы П. Черепнин и С. Мар- 
тенков; идет добыча нефти.

Е. ЛИСИЦЫН.
(Фото автора).
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Еще раз 
о конфетах

Д А Н  С Т А Р Т  С Т У Д Е Н Ч Е С К И М

С Т Р О Й О Т Р Я Д А М
в  этот день к 10-му корпусу ТЛИ пришли отряды всех вузов /Томска. На 

слете стройотрядов были подведены итоги подготовительного периода, вруче
ны награды победителям, намечены летние дела.

НА СНИМКАХ А. Семенова: лучшие бойцы ТИАСУРа возложили цветы к 
мемориалу в Лагерном саду в память о погибших; за лучшую работу в подго
товительный период переходящее Красное знамя вручено ССО ТИАСУРа; вы
ступает агитбригада КССО «Гренада» (ТГУ).

В одной из недавних под
борок «Письма наших чита
телей» мы публиковали мне
ния томичей об «экспери
менте» продажи конфет в 
так называемых «специали
зированных» магазинах. 
Прежде чем познакомить 
наших читателей с офици
альным ответом Томского 
горисполкома, приведем дру
гие мнения о торговле шо
коладными конфетами. Про
цитируем одно письмо, отра
жающее наиболее полно про
тивоположную точку зрения. 
Л. И. Несветова пишет; «Ко
му-то не нравится, что тор
говлю конфетами сосредото
чили в одном магазине. А 
я считаю, что сделали пра
вильно, продавая «Птичье 
молоко», «Гулливер», «Не
знайку» и другие дефицит
ные конфеты в «Белочке». 
Если бы развезли по раз
ным магазинам, то не уви
дели бы их на прилавке, ра
зобрали так называемые 
«блатные», а так хоть посто
ишь в очереди и возьмешь. 
Раньше я никогда не виде
ла, чтобы в Томске продава
ли эти конфеты, К примеру, 
в начале июня я покупала 
сахар по талонам в гастро
номе, что на проспекте Ле
нина. Наблюдала, как кассир 
сходила в подсобку, а потом 
зашла очень сердитая в тор
говый зал и громко сказала 
своей помощнице; «Опять 
целая подсобка «блатных». 
Что они там покупали, не 
знаю. Вот так будет и с 
«Птичьим молоком», если 
развезут по разным магази
нам». Об этом же написали 
в редакцию Ю. Кайгородов, 
И. П. Мисюрина, В. Н. 
Гол>-бева, С. Цеханович. А 
теперь — ответ заместите
ля председателя Томского 
горисполкома Г. Н. Наго- 
чевской. Вот что она сооб
щила: «Очередь — это ре

зультат • неудовлетворен
ного покупательского спро
са. И очередь образуется в 
oicHOBHOM за улучшенным 
ассортиментом: «Птичьим
молоком», «Гулливером», 
«Любимыми» и т. д. Сырье 
для этих конфет закупают 
за пределами страны, и его 
крайне недостаточно. Поэто
му производство улучшенно
го ассортимента не растет. 
Ранее этот дефицит до при
лавка магазинов не доходил.

Специализация магазинов 
— это не метод, а средство 
остановить разбазаривание 
дефицитных продуктов. Всем 
томичам известно, как два 
года назад мы взяли под 
контроль торговлю маслом, 
колбасными изделиями. Да
же прирост производства 
этих продуктов без рацио
нального подхода к торгов
ле ими не обеспечивал же
лаемого результата. И толь
ко благодаря неукоснитель
ным требованиям к соблюде
нию норм отпуска, режима 
торговли в строго установ
ленных магазинах сегодня 
свободно лежит на прилав
ках масло, а в 9 магазинах 
можно купить колбасные из
делия. Выход один; нахо
дить сырье и наращивать 
мощности производства. Эти 
вопросы решаются. Мы ста
ли больше выпускать пече
нья, пряников, освоили про
изводство и выпускаем мар
мелад, разрабатываются ре
цептуры с применением ме
стного сырья.

В настоящее время повы
сился спрос на обычную ка
рамель. Очевидно, сказыва
ется нормированная прода
жа сахара. В этих услови
ях исполком городского Со
вета будет осуществлять 
строжайший контроль за 
производством, распределе
нием и продажей продоволь
ственных товаров».

Что ж, ответ |Г. Н. Нагочевской понятен. Хотя об этом же 
можно было рассказать томичам до того, как вводить нов
шества в организацию .торговли, посоветоваться, где лучше 
торговать. В письмах наших читателей было высказано недо
вольство И тем. Что очереди на улице возле {«Белочки» *— в 
самом центре — не красят наш город. Но в ответе об этом — 
ни слова. .И вот еще какие мысли приходят При вниматель
ном чтении ответа Г. Н. Нагочевской. Галина Николаевна от
вечает газете и читателям тан, как будто идет дискуссия и 
это ИСПОЛКОМ |НИ к чему не обязывает. Читателей, очевидно, 
прежде всего интересует позиция горисполкома, как ответ на 
критику, ответ о принятых или принимаемых fviepax.

Несколько слов об «обычной карамели», В прошлые годы 
она не пользовалась повышенным спросом, и производство 
ее на нынешний год в плановом порядке сокращено. А Гали: 
на Николаевна почему-то об этом умалчивает, делает упор на 
нормированную продажу сахара, хотя это, как видим, не 
главная причина. Вот и получился ответ на письма читателей 
половинчатым и вряд ли до конца удовлетворит томичей.

Спрашивайте — отвечаем По следам наших выступлений

> К а к  п о с т у п и т ь  
в  в о е н н о е  

у ч и л и щ е ?
в  редакцию идут письма, в которых читатели просят 

рассказать о Томском высшем военном командном учи
лище связи, спрашивают, как туда можно поступить, ка
кие экзамены нужно сдавать. По просьбе редакции на 
вопросы читателей отвечает заместитель начальника 'учи
лища по учебной работе полковник Е, П. Федоров.

Так называлась статья, опубликованная в газете «Крас
ное знамя» 6 апреля, где шла речь о злоупотреблениях 
при распределении |Жилой площади. Это выступление 
вызвало много откликов.

верх над принципиальной 
оценкой поступка комму
ниста, педагога взяли лич
ные отношения, нежелание

Томское высшее военное 
командное ордена Красной 
Звезды училище связи го
товит офицеров-связистов с 
высшим военно-специальным 
образованием. ' Окончившим 
училище присваивается офи
церское .звание «лейтенант» 
и выдается диплом инжене
ра по эксплуатации средств 
связи.

В училище принимаются 
юноши, обладающие высоки- 
ми моральнонполитическими 

.' и деловыми качествами, име
ющие законченное среднее 
образование, годные по со
стоянию здоровья к обуче- 

■ нию в военно-учебных заве
дениях и успешно выдер
жавшие конкурсные экза
мены, Военнослужащие
срочной службы и граждан
ская молодежь принимают
ся по достижении ими 17- 
летнего возраста (или, если 
им исполняется 17 лет в год 
поступления на учебу), но 
не старше 2 1  года, военно
обязанные из числа уволен
ных в запас — не старше 
23 лет.

Направление кандидатов в 
училище прои-зводится ко
мандирами частей и военны
ми комйссариатами по вы
зову |училища.

;В1ступительные .экзамены 
про.водятся в объеме про
грамм и положений, ежегод
но публикуемых для посту- . 
пагощих в высшие учебные 

*■ заведения, ро следующим 
пред.метам; русский язык и 
литература ■' -  письменно 
(сочинение); история СССР; 
математика (.устно); физика 
(устно). Кроме того, военно
служащие проходят практи
ческую проверку по упраж
нениям воеинп-спортинного 
комплекса Вс)оружснных Сил 
СССР, а граж.танская моло

дежь — по упражнениям 
комплекса «Готов к труду и 
обороне СССР».

Без вступительных экза
менов по общеобразователь
ным дисциплинам (при ус
ловии, если' поступающий 
соответствует всем другим 
требованиям профессиональ
ного отбора) зачисляются; 
Герои Советского Союза; 
военнослужащие ' срочной 
службы и военнообязанные, 
награжденные орденами и 
медаля.ми СССР за отличие 
в боевых действиях при за
щите Родины и выполнение 
интернационального долга; 
выпускники суворовских 
училищ. Без проверки зна
ний по общеобразователь
ным предметам могут быть 
зачислены на I курс (пос
ле соответствующего собе
седования) лица, окончив
шие I курс или последующие 
курсы гражданских вузов 
по специальностям, соответ
ствующим профилю военно
го училища и отвечающие 
другим требованиям профес
сионального отбора при по
ступлении в вузы. Если про
филь вуза не соответствует 
профилю училища, то кан
дидаты сдают экзамены на 
общих основаниях.

Срок обучения — 4 года.
За время учебы курсан

ты приобретают T.4 y6 oiKHe 
знания по теории радио- и 
:)ле«тропроводной связи, при. 
менению новейших дости
жений электроники в техни
ке связи, получают квали- 
фикадию классного специ
алиста и шофера.

Каждый выпускник станет 
спорте меном-разрядником:.

Экзамены проводятся с 
Ш по 30 июля.

, «к сожалению, статья за
дела лишь : поверхностный 
слой проблемы, — пишут То
мичи П. Н. .Недопекин и |И. В, 
Степанова. — Но и в таном 
виде предано гласности то, 
ЧТО прежде замалчивали. Ведь 
некоторые ловкачи ухитря
ются получить на двоих-тро- 
их четырехкомнатную квар
тиру или несколько квартир 
на одну семью. |В ход идут 
родители, бабушки и дедушки, 
привезенные из деревень... 
Потом их «за ненадобностью» 
определяют ' в дома для пре
старелых...»

Вскоре после опублико
вания статьи редакция по
лучила представление за 
подписью чдена обществен
ной приемной, начальника 
паспортного отдела УВД 
И. Н. Волкова.

Паспортный отдел УВД 
рассматривал дело по утра
те паспорта О. Т. Воропа
евой. В ходе расследования 
было установлено, что зять 
Воропаевой Е. В. Бражни
ков, заместитель управля
ющего трестом «Томлес- 
строй», , обманным путем 
прописал к себе тещу с 
целью получения лишней 
жилой площади в Томске 
(хотя Воропаева продолжа
ла жить в селе Кривошеине, 
где имеет свой дом). Чтобы 
скрыть факт обмана, паспорт 
объявили утерянным и по
лучили второй, по которо
му и прописали Воропаеву 
в Томске.

Факт этот рассматривал
ся на совместном заседании 
треста «Томлесстрой», проф
союзного комитета и объеди. 
ненного профсоюзного ко
митета. Бражникова исклю
чили из очереди на расши
рение жилой площади (в 
настоящее время он с же
ной и сыном живет в двух
комнатной благоустроенной 
ивартире), ему «поставили 
на вид» как члену профсо
юза.

Президиум обкома проф
союза рабочих лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности утвердил V .это 
решение, объявив выговор.

Редакция получила пись
ма с сообщениями о неза
конно полученных кварти
рах либо используемых для 
получения нетрудовых до
ходов.

Трудно не согласиться и 
с тем, что статья затрону
ла лишь часть проблемы. 
Вот еще, письмо:

«Заместитель председателя 
райисполкома жалуется, что 
трудно проследить, аыехал ли 
человек в предоставленную 
ему квартиру. ~  пишет член 
КПСС с 1944 года тов. Горна- 
сталев. •— Считаю, что надо 
выдавать ордер и ключи при

„ о х о т н и к и  З й . . .

ШРТИРЙМИ “
въезде в квартиру при усло
вии, если прежнюю сдал в 
хорошем состоянии, что удо
стоверено справкой ЖЭУ или 
ЖКО. Такая практика сокра
тила бы число «охотников».

Ветераны труда Иванен
ко, Молокова, Жилина, 
председатель профкома 
«Дорремстройтреста» ©.Да
выдова пишут:

«Мы живем д домах, подле
жащих расселению. Люди 
ждут его с нетерпением. Од
нако находятся ловкачи, кото
рые стремятся любыми пу
тями проскочить вперед. Тан, 
И. Гончарова, проживая |в че
тырехкомнатной квартире с 
родителями, задумала полу
чить отдельное жилье. Для это
го прописалась к деду, участ
нику Великой Отечественной 
воины. Затем прописался ту
да и ее муж. Теперь они уже 
втроем ждут новую кварти
ру. У нас тоже есть внуки, 
но мы считаем, (что они сами 
должны заработать себе квар
тиры.

Рады, что газета поднимает 
столь острые вопросы, борет
ся за справедливое распреде
ление жилья и жизненных
благ».

Наибольшее число откли
ков содержат в себе осуж
дение поступков препода
вателей политехнического 
института В. И. Анжиной и 
ее дочери Г. Н. Фроловой, 
а также майора милиции 
Ю. М. Попова.

Статья «Охотники за... 
квартирами» вызвала у кол
лектива преподавателей и 
(научных сотрудников мно
гих кафедр политехническо
го института разное отно
шение. Большинство осуж
дало В. И. Анжину и ее 
дочь Г. Н. Фролову за по
пытку обманрть государст
во и получить еще одну 
квартиру, но нашлись и за
щитники.

— Кооперативная квар
тира — это личная со&т- 
венность, — говорили они. 
— Подумаешь, свой дом и 
плюс четырехкомнатная...

Страсти разгорелись на 
теплоэнергетическом факуль
тете. Статья была выне
сена на обсуждение партий
ной группы, членом кото
рой является Анжина. Здесь

выносить «сор из избы». 
Нашлись и явно сочувстну- 
ющие. Председатель проф
группы факультета А. Т. 
Матюхин заявил; «Я счи
таю, что Вера Иосифовна 
давала студентам хорошие 
знания. Совесть коммуни- 
та у нее в порядке, так к 
чему все эти разбиратель
ства?».

С такой позицией пар
тийной группы не согласи
лось партийное бюро, -объ
единяющее коммунистов 
восьми кафедр. Было при
нято решение создать комис
сию по проверке фактов, ука
занных в статье и объемис
той объяснительной записке 
Анжиной, в которой она лы. 
талась все опровергнуть.

Надо отдать должное чле
нам комиссии и ее предсе
дателю А. С. Ляликову. 
Они тщательно проверили 
документы, встретились со 
многими людьми. Три раза 
заседала комиссия. Вывод 
после обсуждения на общем 
партийном собрании — фак
ты соответствую(г. действи
тельности. Коммунист В. И. 
Анжина, помогая дочери 
получить еще одну кварти
ру, нарушила нормы пар
тийной этики и заслуживает 
наказания.

В ответе в редакцию сек
ретарь партийного бюро 
теплоэнергетического фа
культета Н. А. Цветков со
общил:

«,..3э нарушение партийной 
морали... объявить члену КПСС 
В. И- Анжиной выговор.

О результатах работы ко
миссии, проверяющей фанты, 
изложенные в статье «Охотни
ки за... квартирами», инфор
мировать руководство (факуль
тета. на котором работает 
Г. Н, Фролова, для рассмот
рения вопроса в коплентиве».

Осуждая поступок майора 
милиции Ю. М. Попова, 
И. С. Полькин, Н. А. Сто
рожков, большая группа ве
теранов войны и труда пи
шут, что даже малейшее 
нарушение, со стороны тех, 
кто защищает 'закон, охра

няет права людей, — чрез
вычайное происшествие.

Председатель народного 
суда Советского района 
Г. И. Ярцов сообщил ре
дакции, в частности, о том, 
что 5 апреля 1988 года ре
шение суда исполнено. Вель
ские выселены из кварти
ры, туда вселился Шабанов,

А вот письмо в редакцию 
матери Н. Шабанова 3. В. 
Кирилловой, подписанное и 
соседями А. А. Кусковой, 
Г. И Федосеевой, Л. И. На
гель, Г. А. Аксеновой, став
ших невольными свидете
лями обыска в квартире, где 
проживал Шабанов;

дом преходила комиссия из трех че- 
и п г г  с  Р3®°тника горкома 
SuiliJL Сухоплюева, майора мн- 

е представите
ля райисполкома Пчелинцевой. 
Они заходили в квартиры со
седей, расспрашивали, кто жи-
SaL ^огем пришли к
иам, Попов iBMecTO с другими 
зашел в комнату сына, затем 
в мою и потребовал, чтобы я 
показала вещи |Моей дочери 
и ее сына. Я открыла шифонь- 
ер и тумбочку с детским бель- 

чемодан с ве
щами, но |Сухоплюев сказал, 
что больше не надо...

После этого случая я два ра
за ходила на прием к |началь- 
нику политотдела УВД тов.- 
^пеенову, но ответа не дождэ-

Можно в какой-то степе-' 
ни оправдать стремление ру- 
ководителей Попова смяг
чить оценку его поступков 
те.м, что его дочь и зять глу
хонемые, инвалиды с дет
ства, но... приходится еще 
раз говорить о том, что по
лучение ими квартиры сле
довало осуществить в закон, 
вом порядке. И руководст
во РОВД просто обязано 
было своевременно указать 
своему сотруднику на не
совместимость его долж
ностных обязанностей с за
щитой беззакония.

Готовя статью к публика
ции, пришлось перегово
рить по телефону и с заве
дующим отделом горкома 
КПС(2 Ю. К. Сухоплюевым.

— Юрий Кузьмич, вы 
юрист по образованию, раз
ве вы не знаете, что без ор
дера прокурора не имели 
права идти с обыском на 
квартиру к матери Шаба
нова. Как с вами оказался 
Попов?

— Я его пригласил. Я 
проверял жалобу, направ
ленную Бельской в газету 
«Правда».

Многих. проблем касаются 
отклики читателей и отве
ты, полученные из офици
альных органов. Люди пи
шут о том, что закон един и 
обязателен для всех!

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая общест

венной приемной 
редакции.
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«Русские—
напрокат!»

Кипят в небе цад Атлантикой учебные бои меж
ду «русскими агрессорами» и американскими за
щитниками. (Нагнетается ненависть. , Как будто 
«холодная война» по-прежнему на авансцене.

Авиакомпания «Флайт интернэшнл труп» доби- 
лась-таки известности. Не по числу самолетов — 
их у нее всего 65, не по объему доходов — в 1988 
финансовом году они не превысят сорока миллио
нов долларов. И даже не самим фактом сотрудни
чества с министерством обороны. Дело в его харак
тере. Фирма стала постоянным поставщиком услов
ного противника для летчиков военно-воздушных и 
военно-морских сил США, а также национальной 
пвардии. И даже не какого-то абстрактного против
ника, а «русских боевых самолетов», которые «пы
таются прорваться» в воздушное пространство Аме
рики. «Еще десять лет назад такого бизнеса, — пи
шет газета «Уолл-стрит джорнэл», —̂ не было и в 
помине».

■ ••В Дугласе Мэттьюсе долгие годы не остывал 
воинственный зуд. Память то и дело возвращала 
его в иссеченное .трассами ракет и пуль небо Вьет
нама, снова звала нажать на гашетку. И в 1980 году 
он пре|Дложил министерству обороны готовить 
летчиков по контракту — к настоящим боям. Так 
и родилась в нынешнем ее облике «Флайт интер
нэшнл груп», в которой Мэттьюс — председатель 
совета директоров. «Русские — напрокат!» — рек
ламирует свою затею ветеран вьетнамской агрес
сии.

Свою роль фирма, чья штаб-квартира располо
жена в Ньюпорт-Ньюсе (штат Вирджиния), выпол
няет 1Вполне добросовестно. В ее арсенале, как уже 
говорилось, 65 боевых машин. Три четверти летчи- 
нов — в прошлом военные. Самолеты оснащены 
всем необходимым электронным и прочим о^рудо- 
ванием для прорыва противовоздушной обороны и 
боев в воздухе.

Кипят в небе над Атлантикой учебные бои меж
ду «русскими агрессорами» и американскими за
щитниками. В Пентагоне скрупулезно анализиру
ют их итоги и вносят коррективы в стратегические 
выкладки. Да не в учебные, а ориентированные 
на реальную агрессию. Но ведь никто не собирает
ся нападать на США! Свои прорывы Ссхветский 
Союз осуществляет в области разоружения, а со
ветские самолеты, прибывающие на американскую 
землю, — это исключительно лайнеры Аэрофлота, 
и привозят они деятелей науки и мастеров искусств, 
других посланцев мира и дружбы.

Так зачем же кружат в американском небе «рус
ские боевые самолеты»? Об этом — несколько по
зже. Сначала спустимся на землю.

...В самом обыкновенном географическом атласе, 
как и положено, ФРГ легко отыскать на карте Ев
ропы. Но если спросить об этом некоторых военно
служащих армии США, то они, воз.можно, с усмеш- 
кой ответят: «В пустыне Мохаве». И будут по-сво
ему правы.

Если выехать из Лос-Анджелеса по автостраде 
номер 15, свернуть налево по направлению к Jlac- 
Вегасу и преодолеть еще 65 — 70 километров, то 
попадаешь в «хозяйство Пита Тэйлора». Официаль
но это место в калифорнийской пустыне Мохаве 
именуется национальным учебным центром. Им и: 
руководит бригадный генерал Хорейс («Пит») 
Тэйлор. Каким же образом занесло туда ФРГ? 
«Когда в сухопутных силах США желают изучить 
советскую военную тактику, воочию увидеть, как 
танки Красной Армии грохочут по земле ФРГ. 
нужно лишь отправиться к Питу Тэйлору»,—разъ
ясняет  ̂ военно-географическую загадку .журнал 
«Инкуайрер» —воскресное приложение "к газете 
«Филадельфия инкуайрер».

Тут тоже — «хорошие парни» отражают на зем
ле агрессию «плохих парней». Автоматические вин
товки и орудийные стволы танков оснащены лазер
ными устройствами. Каждый военнослужащий и 
каждая боевая машина снабжены специальными 
«поясами», которые фиксируют попадание луча ла
зера, что означает «гибель».

Вот на горизонте — танки с красными звездами 
на бортах. На беретах вражеского десанта — те 
же пятиконечные символы. В ФРГ. то бишь в ка
лифорнийской Мохаве, начинается очередное «сра
жение». Сотни боевых машин, тысячи солдат и офи
церов, вспышки-выстрелы лазеров днем и ночью.
И все это на территории, равной по площади шта
ту Род-Айленд (40 на 30 миль).

Средств, естественно, не жалеют. Двухнедельный 
цикл подобной подготовки обходится в 4 — 6  мил
лионов долларов. Таких циклов в течение года, как 
правило, бывает 14. Итого: до 84 миллионов дол
ларов за 12 месяцев, «Это, не считая 60—90 мил
лионов долларов на содержание самого центра, — 
доцолняет «Инкуайрер», — и 385 миллионов, из
расходованных семь лет назад на его создание». 
Что и говорить, недешево поддерживать в глазах 
солдат и офицеров, а отчасти и общественности 
пресловутый образ врага.

Идут воздушные и наземные «бои». Как будто 
и не было советско-американокой встречи, где ру
ководители двух стран обменялись ратификацион
ными грамотами исторического Договора о ликви
дации ракет средней и меньшей дальности, Как 
будто «холодная война» по-прежнему на авансцене.

Военные учения проводят повсюду, У нас — то
же. И всегда есть условные противоборствующие 
стороны. Но воспитание ненависти к конкретной дер
жаве случай уже другого рода. Есть у устрои
телей этих спектаклей в пустынных и возд,ушных 
просторах и другая цель.

Не сумев воспрепятствовать заключению Дого
вора по РСМД, военно-промышленный комплекс 
стремится теперь отыграться на другом направле- 

"Нии в области обы<шых вооружений. Его логи
ка такова; без РСМД Западная Европа окажется 
перед лицом ужасающего превосходства Советско
го, Союза в неядерных средствах, пишет «Инкуай
рер». Соотношения сил называют самые разные, но 
всегда пугающие обывателя — и 4; 1, и 5 : 1 .  Что 
думают по'этому поводу эксперты? «Просто пора
жаешься, насколько такие утверждения о балансе 
сил в Европе противоречат мнению большинства 
опециалистов», — возмущается военный аналитик 
из Чикагского университета Джон Миршай.мер.

Действительно поражаешься, и не только этому. 
Тому, например, с каким упорством известная 
«тройка» — корпорации военно-промышленного 
комплекса, реакция и Пентагон — тянет США в 
прошлое, в благодатный и прибыльный для нее кли
мат «хо.чодной войны». Ну а задача «хозяйства Пи
та Тэйлора» и «Флайт интерн.эшнл груп» — посто
янно напоминать обывателю о «возможной агрессии 
Советов».

А. ЛАЗАРЕВ.
Нью-Йорк.
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Сегодня В Томске начинает ( работу совместное вы
ездное заседание коллегии Госкомспорта РСФСР и пре
зидиума Российского совета ВДФСО профсоюзов, кото
рое рассмотрит вопрос «Об участии физкультурных орга
низаций автономных республик, краев и областей Сибири 
и Урала в перестройке физкультурно-массовой и спор

тивной работы в свете решений XXVII съезда КПСС». В 
совещании принимают участие ответственные работники 
министерств и ведомств РСФСР и Томской области, ак
тивисты спортивно-физкультурного движения. Совещание 
проводит председатель Госкомспорта РСФСР, член ис
полкома Международного олимпийского комитета В. Г 
Смирнов.

1 ш
ПОДСКАЗАЛА 

САПА ЖИЗНЬ,
или  ЕЩЕ РАЗ О СПОРТИВНЫХ ИГРАХ

Традиции областных сельских спортив
ных игр берут начало с 1983 года. К ним 
отношение особое, мы бы сказали, выстра
данное.

Это они когда-то встрях
нули неторопливый физкуль
турный уклад на селе. По
могли оснастить спортивную 
глубинку новыми стадиона
ми, лыжными базами, тира
ми, хоккейными кортами, 
спортивными площадками. 
Игры заставили партийных, 
советских, хозяйственных 
руководителей предметнее 
осмыслить роль физкульту
ры и спорта в жизни сель
ского труженика.

Вспоминается разговор с 
заместителем председателя 
Александровского райиспол
кома А. Пфейфером на по
следних зимних спортивных 
играх в п. Белый Яр. Район 
—самый дальний от областно
го, центра, много социальных 
проблем, и до развития ма
териальной базы спорта от
кровенно руки не доходили. 
Тут еще благодаря «стара
ниям» работников отдела на
родного образования лыж
ная подготовка на севере об
ласти почти полностью была 
исключена из школьных про
грамм.

Раньше на нее отводилось 
80 часов, сейчас только 16. 
Цифру всего-навсего приве
ли в соответствие со сред
ними республиканскими нор
мативами, не учитывая ус
ловий севера, давней привя
занности сибиряков к лыж
ным походам и прогулкам.

Ну, а каков результат? 
Плачевный... Свыше двух 
тысяч юных александровцев 
фактически заперли в душ
ных залах и классных ком
натах. Родители перестали 
покупать детям лыжи, конь
ки и санки. Зато больше 
стало жалоб на детскую за
болеваемость. А главное—у 
маленьких • александрс®цев 
стал падать интерес к зим
ним играм и забавам.

Эту тревогу глубоко и 
точно оценили депутаты 
районного Совета, члены по
стоянной комиссии по спор
ту. Благодаря их настойчи
вости' исполком, сказал 
А. Пфейфер, принял реше
ние все уроки физкультуры 
в районе вынести на све
жий воздух, несмотря на мно
жество инструкций и указа
ний «сверху», Б этой си-пу- 
ации со всей остротой стал 
вопрос о хорошей матери
альной базе физкультуры и 
спорта. Ну, а как действо
вать, подсказала сама 
жизнь. Рядом, в г. Стреже- 
вом, методом народной 
стройки в короткие сроки 
построили хороФшй стадион 
к играм нефтяников. Бог и 
попросили александровцы 
для себя стимул; принять 
областные игры геологов, ко

торые пройдут осенью этого 
года. И сейчас полны.м хо
дом идет работа по созданию 
районного спортивного ком
плекса.

Бозвращаясь к истории 
возникновения спортивных 
игр, хотелось бы обратить 
внимание на следующий мо
мент. Начав свой путь по 
томской земле, спортивные 
игры уже на старте почув
ствовали на себе груз сло
жившихся устаревших тра
диций: одни зимние и одни 
летние игры в год — итого 
■всего два спорткомплекса. 
При таких темпах строитель
ство спортсооружений растя
нулось бы до 2 0 0 0  года.

Был найден свой путь 
спортивного ускорения. Б 
области родились отрасле
вые игры нефтяников, гео
логов, лесников, студентов 
учащихся школ, СПТУ, работ
ников агропрома. Последние 
устраивают состязания непо
средственно в колхозах и 
совхозах. Б ряде районов — 
Томском, Бакчарском, Кол- 
пашевском и некоторых дру
гих — уже районные игры 
стали проводить по хозяйст
вам, подтягивая и там мате
риальную базу физкультуры 
и спорта.

По оценке председателя 
областного оргкомитета по 
■проведению игр, первого за
местителя председателя обл
исполкома А. П, Габрусенко, 
за счет такого ускорения на 
объектах спорта освоено 
свыше шести миллионов руб
лей, хотя точную цифру и 
назвать трудно, поскольку 
почти каждый трудовой кол
лектив вносит свой посиль
ный вклад в это дело. Но 
вот точный факт: создано
десять хороших стадионов с 
разноообразным набором 
площадок, 7 хоккейных и 9 
городошных кортов, 5  лыж
ных баз и 8  тиров.

Что характерно? В пла
нах на XII пятилетку вы
деление средств на эти цели 
почти не предусматривалось.

Инициатива «сверху» на
шла поддержку на местах. 
Районные руководители вы
шли с просьбами в союзные 
министерства — геологии, 
гражданской авиации, лес
ной, целлюлозно - бумаж
ной и деревообрабатываю
щей промышленности. Они 
вошли в долю и не прогада
ли. Сегодня их специалисты 
имеют возможность укреп
лять свое здоровье на по
строенных спортивных комп
лексах.

Как видно, задача коопе
рации средств, укрепления 
материальной базы спорта 
решается. Но встает вопрос:

какова отдача от вложенных 
средств, насколько эффек
тивно используются постро
енные спортивные сооруже
ния? Ответ на этот вопрос 
пока радовать не может. И 
причин тому, на наш взгляд, 
несколько.

Одна из них та, что, соз
давая «всем миром» спор
тивный комплекс в районе, 
не задумываются, кто по
том станет его хозяином, не 
прорабатывают предвари
тельно все финансовые и хо.. 
зяйственные вопросы по его 
дальнейшей эксплуатации. 
Поэтому, как правило, сра
зу после игр комплекс на 
длительное время становится 
бесхозным и не превращает
ся в один из центров спор
тивной и физкультурно-оздо
ровительной; работы.

Другая и главная причи
на состоит в том, что многие 
профессиональные работни
ки спорта на местах не го
товы в силу своей слабой 
компетентности и невысоких 
организаторских способно
стей правильно распорядить
ся материальной базой спор
та, мощность которой мно
гократно возросла. Такая 
ситуация была характерна, 
например, для стадионов 
п. Светлого, с. Бакчара. 
г. Асина и некоторых дру
гих.

Перед спортивными руко
водителями области остро 
встала задача подготовки и 
переподготовки профессио
нальных работников в соот
ветствии с требованиями вре
мени. А эти требования та
ковы, что физическая куль
тура тоже должна обеспечи
вать успех перестройки, спо
собствовать укреплению здо
ровья томичей, а значит, и. 
более производительному 
труду.

Пока мы не можем выя
вить эту закономерность с 
достаточно большой точно
стью, но такая взаимосвязь, 
безуслов^но, существует. И 
ее уже улавливают те руко
водители, которые .мыслят 
на перспективу и масштабно.

Осенью прошлого года на 
играх в г. Стрежевом обра
тил на себя внимание на
чальник центральной базы 
по ремонту нефтелро.мысло- 
вого оборудования Бячеслав 
Иннокентьевич Цай. Того са
мого коллектива, где при ре
монте оборудования уже дав
но используется одна из 
перспективных технологий,— 
порошковая металлургия. Но 
не об этом шла речь. Он 
рассказал о том, как коллек
тив взял на баланс город
ской стадион.

— Никто не хотел, а мы 
согласились,—говорил он с 
жаром.— И знаете почему? 
Из-за болезней. Каждый ра
ботник базы пропустил в 
прошлом году в среднем че
тыре рабочих дня. Б нашем 
коллективе приблизительно 
тысяча человек. Представ
ляете, какие мы несли убыт

ки. Дальше так продолжать
ся не могло. При стадионе 
создали группу здоровья и 
организовали контрольную 
пробежку. Сам я, к стьвду 
своему, больше одного кру
га пробежать не смог. С 
круга начали все. 240 чело
век удалось сразу привлечь 
к регулярным занятиям 
спортом. И к остальным 
ище.м подход. Подумаем, как 
отметить тех, кому небез
различно собственное само
чувствие и интересы пред
приятия. Таких руководите
лей немало, и число их ра
стет.

И последний аспект обла
стных игр. Сегодня они уже 
переросли в большие спор
тивно-культурные праздники. 
Б них принимают участие 
самодеятельные артисты, ра
ботники творческих и торгу
ющих организаций, которые 
в это.м году устроили в 
г. Колпашеве на играх на
стоящую русскую ярмарку, 
а работники культуры — ве
селое карнавальное шествие 
по улицам города. Можно 
добрые слова сказать о про
шедших в июне этого года 
играх в Ювале Кожев!ников- 
ского района, Степановне 
Томского района, с. Криво- 
шеине.

Но настало время сделать 
следующий шаг; к красоч
ным картинам игр добавить 
живое участие жителей сел 
и райцентров в массовых 
стартах и соревнованиях, 
сделать их сопричастными к 
это.му спортивному меропри
ятию, проводимо.му в райо
не. Такая попытка была сде
лана два года назад на иг- 
paix в Асине, но вывести го-" 
рожай на кроссовые трассы 
по улицам города не уда
лось. Почему? Видимо, не 
удалось заинтересовать лю
дей. Отсюда и результат.

В конечном счете игры 
должны иметь многофунк
циональное значение. Ну, 
например, дать толчок рож
дению спортивно-оздорови
тельных кооперативов. Се
годня трудно купить хоро
шую спортивную одежду, 
обувь, инвентарь. Давайте 
пригласим на игры коопера
тивы из соседних городов и 
областей.

После проведения игр 
должна оставаться не только 
материальная база, но и но
вые формы спортивно-оздо
ровительной работы с насе
лением: спортивно-оздоро-ви- 
тельные группы с привлече
нием специалистов медици 
ны, организации для же л а 
ющих массовой утренне!) 
гимнастики под музыку, се
мейного спортивного досуга 
и т. д. Словом, есть над чем 
подумать, над чем работать.

Л. 0АКОТНОВ, 
заместитель заведующего 

отделом Том
ского обкома КПСС;

О. КУТМИН, 
собкор, газеты «Совет

ский спорт».

Вам, будущие 
журналисты!

Отделение журналистики, открытое при филологиче
ском факультете Томского университета в 1976 году, го
товит специалистов для газет, радио и телевидения преи
мущественно Западно-Сибирского региона. Оно располо
жено в учебных корпусах в центре города, в одном из 
которых (7/1) размещены кафедра журналистики и учеб
ные аудитории, в другом (7/2) — хорошо оборудован
ные фотолаборатория, лаборатория технических средств 
журналистики, дисплейный класс, учебно-производствен
ная ти.пог{зафия.

■Программа обучения журналистов включает в себя 
дисциплины общественно-экономического цикла, основа
тельную филологическую подготовку, изучение истории, 
теории и практики советской и зарубежной журналисти
ки. предусматривает вь»работку навыков машинописи, фо
тодела, электронного редактирования текстов. Б учебно
производственной типографии будущие журналисты зна
комятся с технологией выпуска газет, вьшускают учеб
ную газету «Молодой журналист».

"Формированию профессиональных навыков и умений 
способствует практична студентов в районных, городских, 
областных и центральных газетах, на радио и ТБ, изу
чение мастерства ведущих журналистов областных газет, 
собкоров ТАСС,' центральных и отраслевых газет по 
Томской области.

Абитуриенты, избравшие специальность «журнали
стика», сдают вступительные экзамены по русскому язы
ку и литературе письменно (сочинение), русскому языку 
и литературе (устно), истории СССР в установленные 
правилами приема в вузы сроки — начиная с 16 июля. 
Бее абитуриенты (за исключением членов Союза журна
листов СССР) проходят творческий конкурс, включа- 
ющий в себя два этапа: 1 ) выполнение творческой рабо
ты; 2 ) собеседование.

Творческий конкурс проводится до вступительных 
экзаменов с 10 по Д5 мюля, поэтому прием докумен
тов «а отделение журналистики производится до 9 июля 
включительно.

Творческий конкурс будет проводиться в учебном кор- 
2 4̂ 3 -2^3 ̂ 2"42 4̂ 2 ^ ^ ' Телефоны

Отделение журналистики.

Премьера—для всех
Репертуар театра кукол 

«Скоморох» пополнился еще 
одним спектаклем. У пьесы 
И. Медведевой и Т. Шишо- 
вой название довольно стран
ное: «Такой рогатый, такой 
лохматый». Да и то, что в 
ней происходит, тоже не на
зовешь обычным. Явился в 
лес баран по имени Шер- 
стюк и весь лесной народ 
перебаламутил: призвал
«сбросить с себя тяжкие 
оковы труда и задуматься о 
высоком». Что тут началось! 
Мукушка возомнила себя си
виллой и перестала объяв
лять лесное время. Белка 
■превратилась в «королеву 
красоты» . и забросила де
тей и хозяйство. А Еж так 
увл'екся проблемой «почему 
луна не из чугуна», что на

чисто забыл о CiBOHX двор
ницких обязанностях...

Бпрочем, так Ли все это 
необычно... Так ли уж ред
ки в наше время бездельни
ки и демагоги, которые, ■и ей 
ми делом не занимаются, и 
других с толку сбивают...

Эта последняя премьера 
нынешнего сезона адресова
на, пожалуй, всем — «от 
шести и до шестидесяти». 
Спектакль поставил главный 
реж1иссер театра Р. Биндер- 
ман, оформил московский 
художник С. Тараканов. Б 
ролях заняты Н. Страшно, 
Т. Ермолаева, Д. Рычкова, 
С. Тимофеев, Ю. Петров, 
Б. Линдегрин и другие.

А. КУЗНЕЦОВА, 
заведующая литератур

ной частью театра.

Служба 01-

ОТНЮ ДЬ НЕ СТИХИЙНОЕ БЕДСТВИЕ
Статистика подтверждает: 

больше всего пожаров про
исходит весной и летом. Как 
будто «размагничивается» 
население к тому времени. 
И шалость детей становится 
активней, и беспечность 
■взрослых возрастает. При
чем число возгораний увег 
личивается и в быту, и на 
производстве. В прошлом 
году за весенне-летний пе
риод зарегистрировано 946 
пожаров, ущерб от которых 
составил с^выше 845 тысяч 
рублей. И в нынешнюю по
ру их произошло уже пре
достаточно.

День 16 марта стал пря
мо-таки роковым. В селе 
Мельникове Шегарского 
района дотла сгорело новое 
здание чебуречной. В ком
прессорном цехе на мясо
комбинате в Томске сгорело 
5 бытовых кабинок для ра
бочих. В Томске же вспых
нул пожар в подвале дома 
по ул. Алтайской. 34.

Е/сли проанализировать 
каждый из .этих случаев, то 
нетрудно заметить, что ни
каких стихийных бедствий 
на Томскую область не об
рушилось. Сами же люди и 
доставили себе х.лопоты 
те.м, что не соблюдали пра
вила пользования электро

нагревательными прибора
ми. «баловались» курением, 
не особо усердствовали в 
выполнении своих служеб
ных обязанностей.

Часто приводит к пе
чальным последствиям бы
товая «необразованность». 
-Монтажник совхоза «Ок
тябрь» Томского района 
С. А. Федосеев решил у се
бя в общежитии устроить 
стирку. Поставил таз с бель
ем на электроплиту, а сам 
ушел в соседнюю комнату. 
Когда же вернулся, его об
дало горящими парами, ми
гом на нем загорелась одеж
да. Его пришлось доставить 
в ожоговый центр военного 
госпиталя. А пожарным вы
яснить причины загорания. 
Быяснилось, что рядом с 
плитой оказалась банка с 
нитроэмалевой краской. Ее 
пары при нагревании дали 
вспышку.

Еще более трагичным 
оказался случай в Кетской 
сплавной конторе ремонтно- 
эксплуатационной базы Кол- 
пашевского района. От не
осторожного обращения с 
сигаретой загорелась бытов- 
'ка бортового плавучего кра
на. Молодой рабочий А, Т. 
Анисимов погиб.

Нее еще много опасных

ситуаций возникает из-за 
того, что не пресекается дет
ская шалость. Б Стрежевом, 
в одном из общежитий, ос
тался без присмотра Саша 
Колеганов. Итог безнадзор
ной игры — пожар. Огонь 
удалось потушить, но двух
летнего малыша пришлось 
доставить в больницу с тя
желым отравлением газом.

А почти в то же время в 
деревне Сахалинке к роди
телям на ферму наведало'сь 
трое детей—Павел Ефимов, 
Эдуард Кокорин и Гали
на Чеснокова. Б кармане— 
спички. Пока родители были 
заняты делом, дети решили 
развести костер. Помещение 
для этого выбрали поуют
нее — где хранилось сено. 
Б результате изрядный 
запас сена колхоза «Маяк» 
сгорел. С трудом удалось 
отстоять ' животноводческие 
постройки.

Но многие пожары при
остановить не удается. До
тла сгорело здание клуба в 
деревне Казанке, принадле
жащего совхозу «Комсомо
лец» Асиновского района. 
Уничтожена кровля котель
ной шпалозавода Тогурско-. 
го лесопромышленного ком
бината. А месяц назад на 
1 0 0  тысяч рублей сгорело

обуви в магазине горпром- 
торга Томска.

Сейчас наступила особо 
ответственная пора — лето. 
К сохранности помещений 
надо отнестись ответствен
но. Прежде всего убрать 
мусор и отходы с прилега
ющей территории. Прове
рить электрооборудование и 
электросети, упорядочить 
хранение легковоспламеняю. 
щихся жидкостей. И в орга- 
низационно.У! плане нужна 
активность. Еще раз следу
ет проверить боевые расче
ты добровольных пожарных 
дружин, усилить их, сделать 
раскрепление объектов за 
членами ДНД, привести в 
боевую готовность бфедства 
пожаротушения. Не вредно 
также напомнить всем жи
телям области; нельзя раз
водить костры и сжигать 
мусор возле построек, ку
рить вблизи легковоспламе
няющихся веществ, остав
лять детей без присмотра. 
Огонь — это опасность, а 
приводит она к последстви
ям, часто непоправимым.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор от
дела пожарной охраны 
УВД Томского облис

полкома.

С о о б щ а е т
ЮРО погоды

Сегодня ■ пере.менная 
облачность, местами не
большие кратковремен
ные дожди, грозы, ветер 
!северо-западный, 5 —йО 
.■метров в секунду, те.\ше- 
ратура 16—21, в Томске 
18—20 градусов тепла.

6 —9 июля — облач
ная погода с прояснени
ями, местами кратковре
менные дожди, ветер за
падный, 7— 12 метров в 
секунду, температура 
ночью 3 —8 , местами до 
13, днем 17 — 22 граду
са тепла.

Т е л е в и д е н и е
„В ТО Р Н И К , 5 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8.35 — 

«В связи с переходом на дру
гую работу». Телевизионный 
художественный фильм. 2-я 
серия. 9.40 — «Дорогой об
новления». Премьера телеви
зионного документального 
фильма. 10.30 — Новости. 10.40 

о , памерной музыки.С Ы.35 до 15-30 — пес
15.30 -"Н овости, i s i r ”-  

«Прожектор перестройки». 15.55
— Программа Казахского те
левидения. 16.55 — «Фильм — 
детям». «Удивительная наход
ка. или Самые обыкновенные 
чудеса». 18.05 — «Курсом XIX 
партконференции». 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.00 —
Д. Бетховен. Торжественная 
месса. Исполнители: Европей
ский симфонический оркестр, 
хор Мерилендского универси
тета. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45
— «Впервые на экране ЦТ». Ху

дожественный фильм «Кентав
ры». 2-я серия, 22.55 — Муль'г- 
фильмы для взрослых: «Здо
ровье начинается дома». «Пь
яные вишни». 23.15 — Баскет
бол. Олимпийский отборочный 
турнир. Мужчины. Передача 
из Голландии. в перерыве 
(23.55) «Сегодня в мире*.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

■ Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Играет тульское 
трио баянистов. 8.40 — Науч
но-популярные фильмы: «Рос

сийские Колумбы», «Тридцать 
секунд свободного падения*. 
9.15 — Французский язык. 1-й 
год обучения. 9.45 — «Фильм 
— детям». «Проданный смех», 
2-я серия. 10.55 — Француз- 
ский язык. 2-й год обу
чения. 11.25 -  Фестиваль
Индии в СССР. Танцует 
Малавика Сарукаи. 11.40 —
«Трактир на Пятницкой». Ху
дожественный фильм. 13.05 — 
Новости. 13.15 — «Товарищ
секретарь». Премьера телеви
зионного документального 
фБ^ьма. 14.10 — Киноафиша.

18.05 — перерыв.18.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 -- Документальный
фильм. 18.35 — «Юридическая 
консультация». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «От идеи — 
к внедрению». «Выдано автор
ское свидетельство...» 19.50 — 
Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

ГО.15 — «Север, Люди.
Нефть». «Пионеры Пионерно
го». 20.50 — Документальный 
фильм,

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки», 21.45 
— « Всесоюзный телевизион
ный конкурс молодых испол
нителей советской эстрадной 
песни «Юрмала-88». Первый 
тур. День 1-й. Передача из Риги.

Сегодня в Томске —

б о л ь ш о й  с п о р т и в н ы й  п р а з д н и к ,

посвященный IV летним городским играм.
Начало— в 18.00 на новом спорткомплексе 

Манометрового завода.

Т е а т р

Гастроли Государственно
го экспериментального теат
ра г. Тольятти в помещении 
Томского театра драмы.

5 июля — «Звезды на ут
реннем небе».

Начало — в 19-30'.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

6 июля. «Бей первым, Фре- 
ди» — 9 , 10-50, 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
6 июля. «Тоби Мактиг» —

8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20, 22. «В Крыму не 
всегда лето» (две серии)—8-30. 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Храм» —  
11-10, 13-30, 15-50, 18-10. «Ветре- 
тимся во дворе», «...И другие». 
«Они и мы» —  10. 12-20, 14г40, 
17. «Андрей Рублев» (две се
рии) — 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
6 июля. «Окно спальни»

(две серии) — 9-20, 13-40,

16- 10, 18-40, 21-10. «В Крыму 
не всегда лето» (две серии) —
8- 30, 11, 13-30, 16, 18-40, 21-20. 
«Возьми меня с собой» —
11- 50.

«ПИОНЕР»
8 июля. «Сказка про влю

бленного маляра» —  9 , 10-40,
12- 20. «Лиловый шар» —  14,
15-40. «Друг» —  17-20, 19-10,
2 1 .

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 июля. «Ночной зкипаж» —

9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Добровольцы 
поневоле» —  9, 12-20, 14. 16,
17- 40. 19-20, 21, 22-30. «Сказ
ка о прекрасной Айсулу» —  
10-40.

«СИБИРЯК»
6 июля. Мультсборник —

9- 20, 11. «Танцор «диско» (две 
(серии) —  13-30, 16. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
6 июля. «Хотите —  любите, 

хотите —  нет...» —  17. 19, 21. 
«Тайна старого парка» —  10. 
«Чиполлнно» —  11-30.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

5, 6 июля. Мультсборник
10, 11-30, 17. «Асса» —  11-30, 
15. 17, 19, 21. «Маленькая Ве
ра» (две серии) —  20.

т о м с к и й  (ОБЛАСТНОЙ 
х у д о ж е с т в е н н ы й  м у зе и

6  июля в 17 часов
открывает выставку

ИЗ ФОНДОВ г о с у д а рс т в е н н о й  
т р е т ь я к о в с к о й  г а л е р е и  

«п е й з а ж  в  ру с с к о й  и  с о ветс к о й  ж и в о п и с и »
Адрес iviyseH: пар. Нахановича, 5.

(Жт р у д о у с т /» о й с т в А)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в ВОЕНТОРГ СРОЧНО: главного бухгалтера, пова
ров, кондитеров, официантку, пекаря на полторы ставки, 
уборщиц, грузчиков, продавцов, бухгалтеров, приемщицу 
заказов в ателье, сборщицу и мойщиц посуДы, лоточниц 
на сезоиную работу, портных и учеников военного поши
ва. Оправки по тел, 3-27-17.

ВО ВНОВЬ СОЗДАННОЕ ПРОЕКТНО-СМЕТНОЕ 
БЮРО ТРЕСТА «АГРОПРОМДОРСТРОИ»: начальника 
отдела, ведущего инженера, ведущего инженера по про
ектированию, инженера по проектированию, инженеров 
и техников-изыскателей, чертежника-конструктора, маши
нистку, архивариуса, инспектора по кадрам, машинистку.

Оправки по тел. 2-31-40.

НА т о м с к и й  ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НА
ПИТКОВ: заместителя главного бухгалтера, бухгалтеров, 
слесарей-наладчнков (оклад 300 рублей), мастеров пиво- 
производства, бродильщиц, рабочих на лшию, приемо
сдатчиков готовой продукции, электриков,

OnpaiBKH-no тел. 4-04-41.

За направлениями обращаться: т. Томск, пр. Кирова. 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 16/1.

Бюро по трудоустройству совместно с трамвайно
троллейбусным управлением ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР на
курсы водителей трамваев и троллейбусов. На курсы 
принимаются мужчины, отслужившие в рядах Со'ветской 
Ар.мии, и девушки не моложе 18 лет. Срюк обучения— 5  
месяцев. Принятым .на курсы выплачивается стипендия в 
размере 100 руб. в месяц. Одиноким предоставляется 
место в общежитии, бесплатный проезд в трамваях и 
троллейбусах. Желающие могут работать в депо в сво
бодное от учебы время. Имеется стол заказов. Средний 
заработок составляет 250—300 руб. в месяц. Доставка 
на работу и с работы служебным автобусом.

За направлением на учебу обращаться; г. Томск, 
пр, Кирова, 17, ул. Бердская 18, ул. Пушкина 71,—фи
лиалы горбЮ|ро. Справки по тел. 4-74-90, 1-47-94.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает юношей 
и девушек для обучения 
профессиям наборщика ма
шинного набора, печатника 
офсетной печати, монтажис
та, слесаря-наладчнка по
лиграфического оборудова
ния без отрыва от произ
водства, а также по направ
лению издательства в тех
нические училища гг. Ново
сибирска, Калинина.

Справки по тел. 1-47-00.
ВНИМАНИЮ РУКОВО

ДИТЕЛЕЙ ПРОМЫШЛЕН
НЫХ ПРЕДПРИЯТИИ И 
РАБОТНИКОВ БЮРО НА
УЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ ИН
ФОРМАЦИИ!

В областную контору по 
прокату кинофильмов посту
пили технико-пропагандист
ские киноленты;

«Почем фунт робота?», 
«Надо ли ржавчину ме

нять»,
«Новое в очистке сточных 

вод на нефтебазах»,
«Зрячие бактерии», 
«Роботы в особых сре

дах»,
«Два лика Вселенной», 
«Тайна плато Устюрт», 
«Сквозь стекло», 
«Зубообрабат ы в а ю, щ и е 

станки».
«Зарождается первым». 

Облкинопрокат.

База производственно
технического обслуживания 
и комплектации п/о «Томск- 
трансгаз» предлагает насе
лению следующие услуги 
по ремонту и обслуживанию 
легковых автомобилей: шли
фовка коленчатых валов, 
расточка гильз и блоков ци
линдров, хонингование гильз - * 
и блоков цилиндров, Капре- 
МОНТ двигателя с запчастя
ми заказчика, регулировка 
клапанов, зарядка аккуму- 
ляторюв.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Причальная,
13 (район грузового речпор- 
та).

Правление, профсоюзная 
и комсомольская органи
зации о(5лпотребсоюза вы
ражают глубокое соболез
нование родным и близ
ким по поводу кончины 
старейшего работника по- 
’Г|реоительской кооперации 
ветерана войны и труда

ПОПОВА
Андрея Петровича.

Родные, близкие и то
варищи по работе скорбят о смерти

МАМЧЕНКО
Александра Федоровича*

634050,
- ТОМСК, ГСП,

Яг * ’ ^

.й в Ф Р У н з Е » л 0 3 / 1 .; Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

промышленности — 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельств» —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-Л-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений ~
1-33-58, 1-26-80

80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-1 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От(̂ 0^^Фотоиллюстраций —

к25п"шевТ -  т е ' " ' ’”''®"’’ "

Собственный норреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
ОвЩественная приемная —  
1“36-б6
Отдел объявлений —
1-06-62
вУ*галтер по гонорару —
1 *42*38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр, Фрунзе, 103/1
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